villae, se hallaron eremitorios rupestres de época visigoda, se estudiaron puentes romanos, acueductos, vías de comunicación,... A ello contribuyeron determinadas revistas como Antigüedad y Cristianismo. Otros congresos permiticron colmar inmensas lagunas aunque todavía de modo somero: Congreso de Historia de Castilla-La Mancha (1985), Vías de Comunicación del Sureste (1986), Arqueología Espacial (1987), Espacio Religioso y Profano en los Territorios Urbanos de Occidente (siglos V-VII) (1991),... etc. Otros esperan su turno como un monográfico dedicado a La Camareta.

Se han emprendido también importantes excavaciones arqueológicas: GARCÍA BLÁNQUEZ en la villa romana de Hellín, CAJA BRIASCO en el emplazamiento romano de Zama, LÓPEZ PRECIOSO en el poblado de Los Castellones de Albatana, LORENZO ABAD y RUBÍ SANZ en el Tolmo de Minateda,... etc.

## 1. PRESENTACIÓN Y JUSTIFICACIÓN

## 1.1. EL VALOR DE LA PROSPECCIÓN

En ocasiones el estudio de los yacimientos arqueológicos se manifiesta como islas solitarias porque se carecen de labores previas de prospección. A veces, se desconocen el entorno, los precedentes del poblamiento y su distribución, las vías de comunicación, los recursos naturales,... Es difícil alcanzar la comprensión aproximada siquiera de un territorio si solamente contamos con las evidencias y con las deducciones obtenidas a partir de un único yacimiento, o de unos pocos, con frecuencia de rango superior e importante, pero sin duda insufi-

espacio, consideramos que reúne unas condiciones homogéneas y que constituye una unidad geográfica peculiar. Los límites, siempre revisables, serían:

a. Por el Norte.

El conjunto de sierras y macizos existentes a septentrión de la ciudad de Tobarra, a partir de los cuales, el paisaje se transforma, se abre y se convierte en la extensa llanura de La Mancha. Estas sierras y macizos son (de Oeste a Este): sierra de Judarra, de los Búhos, de los Pachecos, de los Navajuelos y Abenuj, de Apedreado y macizo del Madroño y la sierra Parda.

b. Por el Este.

El arroyo que desciende por Ontur y discurre por Albatana (arroyo de Mielgas-Manga), hasta su confluencia con el arroyo de Tobarra. Posteriormente, este último nos indica los límites junto con las sierras que le envían sus aguas: sierra de Peñas Cortadas, de Enmedio, del Candil, de Pedro Pastor, de Zama, de Cabras y la aldea de Cancarix.

c. Por el Sur.

El río Segura y la confluencia del río Mundo y todo su sistema de serranía.

d. Por el Oeste

Las cumbres del Cangilón, de la Umbría del Rincón y de Peña Losa. El cauce y el valle del río Mundo junto a la sierra de Peña Lavada. Y por último, los eslabones de la sierra del Baladre hasta el Cenajo.